

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M. Sanchez G.

Hæc est victoria que vincit mundum, fides nostra.
1.º Joan V, 4.

San José, viernes 30 de Agosto de 1895.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, S., NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147

CONDICIONES.

Suscripción por mes. \$ 1-00
Número suelto del día. 0-10
,, atrasado. 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO,

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeadá por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la suprema inspección.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*.)

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*.)

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*.)

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

[Art. 37 *ibidem*].

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

[Art. 19 *ibidem*].

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

AGOSTO. Este mes tiene 31 días.

Vier. 30.—Santa Rosa de Lima, virg. (Patrona de la América Meridional), san Félix y compañeros mártires.

"LA UNION CATOLICA."

El Congreso Católico de Lisboa.

Cuarta sesión.

28 de Junio.

Bajo la presidencia del Emmo. Patriarca se abrió en este día la sesión.

Se concedió primeramente la palabra al P. Senna Freitas, quien disertó sobre el tema: *Valor histórico y autenticidad de la Biblia; su defensa ante la crítica anti-católica.* El elocuente orador enumera y combate todas las críticas que se han dirigido á los Evangelios. Hace la historia de los protestantes de Israel y exclama: "La clave y explicación de la Biblia es Cristo, preparado en el Viejo Testamento y realizado en el Nuevo. La Biblia tiene una doble autoridad: divina y humana. Prescindo ahora de su autoridad divina, y me limitaré á demostrar su autoridad humana é histórica."

Alude á algunas escrituras cuneiformes y otros documentos que patentizan su autenticidad. La hipótesis de una falsificación de los Evangelios no tiene base. Los escritores griegos de los siglos I y II, aun los enemigos del Cristianismo, citan con harta frecuencia los Evangelios, hasta el punto de que un autor holandés ha reconstruido con estas citas el Nuevo Testamento sin faltarle más que algunos versículos. Impugna las aseveraciones de Straus y otros escritores anticatólicos.

Terminó recomendando á los católicos los estudios bíblicos.

Le siguió en el uso de la palabra el señor don Jerónimo Pimentel, quien habló acerca del movimiento católico á fines del siglo XIX enfrente del socialismo y del anarquismo.

Expuso las tristes circunstancias en que se encontraba la Iglesia á fines del siglo pasado, y pasó revista á los progresos que ha hecho el catolicismo en el siglo actual en las diferentes naciones.

Analizó las tesis propuestas por los socialistas y las impugnó defendiendo el derecho de propiedad.

Defendió la organización de la familia, sosteniendo que ésta es la piedra angular de la sociedad.

Terminó enumerando diferentes especies de socialismo.

Habló después Fr. Juan de la Santísima Trinidad sobre el tema: *Moral independiente.*

La moral desde hace dos siglos, es la ciencia predilecta de los filósofos, abraza la economía política y el derecho internacional y social.

La moral independiente de los filósofos tiene sus factores en Italia, Alemania, Francia é Inglaterra, y es la negación de toda ciencia y de todo

principio. Este sistema es ateo y materialista: ateo, porque niega la existencia de Dios al negarle la personalidad, y por tanto la inteligencia y la libertad. Admitiendo la razón como principio de toda ley y de todo deber, se incurre en la propia deificación, en la idolatría.

Habló á continuación el Obispo de Coimbra, recordando en párrafos elocuentes las glorias de Portugal y los nombres de don Alfonso Henríquez y de Santa Isabel.

Aludió á los discursos pronunciados en el Congreso. Habló del respeto que los católicos deben á los poderes constituidos. Acaben, dijo, las divisiones. Únanse todos los católicos bajo la bandera del Papa, siguiendo las doctrinas y los consejos dados en sus Encíclicas.

Agradece á los señores Ministros el apoyo dado á las fiestas del Centenario, y termina felicitando al Cardenal Patriarca por la realización del Congreso, debido á su iniciativa, y rogándole, en nombre de los intereses de la Religión y de la patria, que emplee sus esfuerzos para que los Congresos católicos se repitan en todas las diócesis, á fin de acabar con las divisiones de los católicos.

Quinta sesión.

29 de Junio.

En la sesión de hoy habló en primer lugar el Doctor Domingos Pinto Coello, sobre el tema: *Las Órdenes Terceras.* Dijo que las Órdenes Terceras son verdaderas milicias de Cristo. Trazó el retrato de San Francisco de Asís. Afirmó que los Pontífices, reyes, hombres de Estado, poetas y artistas, tuvieron á honra pertenecer á las Órdenes Terceras.

Alude al espíritu militante de las Órdenes. La vida de los católicos, dice, es de abnegación y sacrificio. Los apóstoles del mal guerrear contra la Iglesia, y es necesario que nosotros tengamos el mismo ardor en su defensa. Quien rehuye la lucha es indigno del nombre de cristiano.

Si tuviéramos fe verdadera, el éxito del combate no podría ser dudoso. Nuestros enemigos reúnen secreta y públicamente; propaguemos la buena prensa; restauremos y fortalezcamos las asociaciones católicas.

No hay patria sin Dios. Nuestra nacionalidad nació de la alianza entre la cruz y la espada. Procuremos no ser sólo católicos *in nomine*, sino católicos activos.

El Dr. Mendes Lages habló después sobre el tema: *Relaciones entre los obreros y la Iglesia.*

Dice que las doctrinas del socialismo serán vencidas por las de la Iglesia. No extraña que las clases traba-

jadoras sean arrastradas por las seductoras predicaciones del socialismo, porque el corazón del hombre está henchido de deseos, aunque la felicidad no existe en este mundo.

Si no hubiese una vida futura, el hombre sería el más desventurado de los animales. La cuestión social es más cuestión religiosa que cuestión económica. El materialismo, quitando al pueblo la esperanza en la otra vida, le conduce á los extremos del socialismo y del anarquismo.

Las condiciones actuales de la vida económica y social no pueden subsistir sin grave injusticia para con el proletariado. Los católicos deben salir de la apatía y entrar en el campo práctico. Las Órdenes religiosas cooperarán poderosamente para la solución del problema social, y debemos pedir su restablecimiento.

Yo tengo, dice, fe en el porvenir. El día en que los católicos se unan para una acción común, Portugal será salvo.

Terminó con vivas á Portugal, á Jesucristo y á León XIII, que fueron repetidos por todo el Congreso.

En seguida el Cardenal Patriarca dijo que iban á ponerse á votación las conclusiones prácticas, y digo prácticas, porque las verdades dogmáticas no se votan. Uno de los secretarios leyó desde la tribuna, siendo aprobadas una á una, por aclamación, las conclusiones.

Sexta y última sesión.

30 de Junio.

Se celebró la sesión de clausura del Congreso católico internacional, tomándose, entre otros acuerdos, el de pedir el restablecimiento de las Comunidades religiosas, en particular las misiones de África.

Todos los Prelados que han asistido á las sesiones del Congreso católico asisten á la solemne, solemnísimá procesión que ha recorrido algunas calles principales.

Las autoridades habían tomado precauciones para impedir que se alterase el orden; pero á pesar de ellas hubo que lamentar un incidente.

Librepensadores y anarquistas reunieronse junto á la sepultura de Lara Mattos, víctima de los frailes, según ellos, y esperaron el paso de la procesión para arrojar impresos incendiarios.

Corrió el público, se suspendió la marcha de la procesión, y cuando renació la calma, se reorganizó el cortejo y siguió su marcha.

Copiamos de *El Heraldo* de Bogotá el siguiente artículo, continuación de los que antes insertamos acerca del Ecuador:

Sermón sin auditorio.

Termina nuestro artículo del número 520 de esta hoja, diciendo que el día en que lleguemos á fundar en nuestras Repúblicas un orden político que dé por resultado la paz, todos los demás problemas hallarán solución. Necesitase para ello el concurso armónico de los Gobiernos, de los partidos y de los individuos. Para los Gobiernos la tarea preferente debe ser reprimir y vencer con rapidez y energía las rebeliones; á los partidos toca proceder como vencedores del modo como deseaban ser tratados cuando vencidos; los individuos deben anteponer á todo el respeto á la ley. No es que esto solo baste para dar á las facultades humanas el desarrollo que habilite á la población de un país para transformarse á sí misma y transformar el territorio que ocupa, pero sí será para nuestras Repúblicas un punto de partida que las conducirá á esos resultados.

Si en los medios y los procedimientos de que en la actualidad se valen los Gobiernos para desempeñar su misión, faltare algo ó mucho, que si falta, para que á la paz venidera concurren más las voluntades que la impotencia de los descontentos, hay que confiar en que tales medios y procedimientos irán cambiando á medida que se transformen las costumbres políticas que deja la anarquía. Que en tales costumbres ha habido progreso, es cosa evidente para los que podemos comparar algunos de los sucesos de 1840 con los de 1895. En ninguna otra época, como la presente, ha estado el Poder Ejecutivo investido de facultades tan omnímodas y discrecionales y, sin embargo, dos comparaciones bastarán para comprobar aquel progreso. En 1841 el Doctor José María de la Torre Uribe, Ministro del Tribunal de Cundinamarca, fué mandado acusar por el Congreso, fué condenado á la pérdida de su empleo y de sus derechos políticos, y su casita, único patrimonio de su hijos, fué rematada. Su delito consistió en haber salvado del patíbulo á veintiocho prisioneros de los que se hicieron en la acción de La Culebra, declarando aquel ilustre Magistrado que era guerra civil la que, desde Pasto hasta Cúcuta, desde Panamá hasta Casanare, había imperado en la República. En la misma época el Doctor Florentino González fué aprehendido por una numerosa escolta, y defendido por ella de una turba popular que amenazaba su vida. Ahora hemos tenido que reconocer en el convenio de Chumbamuy, brindado también á los revolucionarios del Norte, el progreso de nuestras costumbres en lo que toca á los gobernantes y al ejército; y en lo relativo á los sentimientos del pueblo, ese progreso se ha palpado con la prisión del General Acosta, encargada á un solo militar, sin que produjera en el público otra cosa que miradas de dolorosa sorpresa.

Con todo, al convenio de Chumbamuy se le puede objetar que, al consagrar para los vencidos la inmunidad de las personas y de los bienes, estableció injusta desigualdad, respecto de los bienes, entre los ciudadanos pacíficos y los que tomaron armas. Que no podía exigirse á estos últimos que volvieran esas armas contra sus compañeros de campaña, es cosa evidente, pero si el convenio les devolvía la condición de ciudadanos, claro es que la propiedad debía quedar sujeta á las cargas comunes á todos ellos. Lo que resulta, lo que se pone en relieve, es que las costumbres tienden á modificarse en buen sentido, pero que aun no se acierta á darles una dirección que funde sobre la seguridad el respeto á la ley. Los dos términos son correlativos: se respeta la ley porque ella da seguridad, y se goza de esta seguridad por aquel respeto.

Actos que merecen encomio como los que dejamos mencionados, no deben ir acompañados de prácticas semejantes á las del señor Zelaya, para que no pueda decir-

se que *todo el mundo es Nicaragua*. Decretitos como el expedido recientemente en la tierra de las chirimoyas (¿quién lo creyera!) no deben tener más vida que la del término de la distancia de donde reside el superior que los deroga.

Esfuerzo de análisis se requiere para sacar del fondo de esta situación política los remedios que ella exige. Todos los partidos se componen de masa y levadura, de una mayoría de hombres pacíficos y de una minoría activa y emprendedora. La masa, aunque por diferentes motivos adherida á determinadas doctrinas, preferiría el reposo y la seguridad al tener que elegir entre el triunfo violento de su causa política y estos bienes. La levadura comprende entusiastas sinceros, fanáticos de la doctrina, y simples especuladores en revueltas.

De estos dos elementos ¿cuál deberá ser objeto de cultivo para los Gobiernos? ¿Sobre cuál de ellos será más fácil y segura una acción que los disgregue en caso de guerra? A los pacíficos se les puede satisfacer dándoles seguridad, haciendo pesar sobre ellos las cargas naturales de la guerra, no por sus opiniones, sino por su condición de ciudadanos y de propietarios, lo cual supone equidad, justicia y generalidad en la repartición de esas cargas. Al grupo activo é inquieto no se le podría satisfacer sino entregándole el Poder.

JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona
incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida O.

GACETILLAS.

Resúmenes Estadísticos.—Hemos recibido el tomo II de estos trabajos de la Oficina General de Estadística, que comprende la SECCIÓN INDUSTRIAL de 1883 á 1893. Estudiamos con atención los interesantes datos que contiene; y damos desde luego las debidas gracias por el envío.

Obito.—Anteayer murió en esta ciudad la estimable señorita Petronila Pascuala Quirós, hija del señor General don Pablo Quirós, á quien con tal motivo enviamos la expresión de nuestra condolencia, así como á su demás apreciable familia.

Después de las exequias que se celebraron en la iglesia del Carmen, numeroso cortejo condujo los restos á la última morada. **R. I. P.**

Valera, Marzo 14, 1894.

Las imitaciones y falsificaciones son lunas sin luz propia que reflejan de una manera distinta la luz que proyectan otros astros. La legítima "Emulsión de Scott" lleva por marca "un hombre con un bacalao á cuestas." Los médicos más eminentes la recetan.

"El que suscribe, Dr. en Ciencias Médicas, de la Universidad de Caracas, certifica: que hace varios años usa la "Emulsión de Scott," preparado por los Sres. Scott & Bowne, de New York.

Los resultados obtenidos con dicho medicamento (que bien puede considerarse como verdadero alimento) han sido magníficos en los casos de escrofulosis, debilidad, desarrollo tardío y en general siempre que ha habido imperfección ó deficiencia en los procesos nutritivos, especialmente en la infancia.

ELADIO A. LUGO.

MOVIMIENTO MARÍTIMO.

Puerto del Limón.

ENTRADAS.

Agosto, 27. A las 3 y 30 m., p. m., fondeó el vapor sueco, "Hispania," procedente de New Orleans, con 5 días de mar, Capitán Wellin, 23 tripulantes y 860 toneladas. Pasajeros: Thomas H. Fallan, Antonjo Amerling, Francisco Amerling, Miguel Valasizudo, José S. Ocampo, Stanislaus Ocampo y Annie Gorcen. Carga: 2,361 bultos. Correspondencia: 35 sacos. Consignado á M. C. Keith.

Agosto, 29. Hoy á las 7 a. m. fondeó el vapor inglés "City of Kingston," procedente de New York, con 7¼ días de mar, Capitán Crowell, 20 tripulantes y 410 toneladas. Sin pasajeros. Carga: 1,259 bultos. Correspondencia: 3 sacos. Consignado á Rohmrosen & Co.

FOLLETIN.

LA GORRIONA.

(POR EL P. LUIS COLOMA.)

El clérigo se apresuró á atajar á la Condesa, que no obstante la gravedad de la discusión se disponía á improvisar una biografía del malogrado Mateo, y dijo vivamente:

—Pues oiga usted y no se asuste. . . . Todas esas reuniones de jóvenes que se divierten no son pecaminosas de suyo. . . . ¿Pero sabe usted lo que la malicia de esos mismos jóvenes hace de ellas? Pues brillantes centros de prostitución moral, en que no se prostituyen los cuerpos, porque no se puede, pero se prostituyen las almas con el deseo. . . . A eso acuden á ellas la inmensa mayoría de esos caballeritos que á usted le parecen Luises Gonzaga. . . . Juzgue usted del papel que le corresponde á la buena alma que franquea su casa para estos inocentes desahogos. . . . sobre todo, si es una pobre vieja que nada gana en ello personalmente.

La Condesa se mordió los labios y se agitó en su butaca, como un oso blanco á quien aplicara el domador un hierro candente; pero el clérigo, sin darse por entendido, prosiguió con igual viveza:

—En cuanto á las mujeres, son otra cosa, y pueden, por decirlo así, dividirse en tres grupos. . . . Las hay que, para ludibrio de su sexo, son en todo semejantes á los hombres, aunque mucho más hipócritas: las casadas, por temor á un escándalo, que más tarde ó más temprano llega; las solteras, por temor de perder la pesca de algún cándido marido, que les sirva más tarde de editor responsable. . . . Las hay, y éstas son las más numerosas, que no acuden á estas reuniones atraídas por la sensualidad sino por la vanidad, por la vanidad de los trajes y del lujo; no vienen á ver, sino á ser vistas, á lucir un pingajo nuevo, que les atraiga la admiración y las lisonjas de ellos y la envidia y la malevolencia de ellas. Estas no son malas, pero son necias. . . . Y las hay, finalmente, como esa pobre niña que se reía aquí hace poco, que vienen porque las traen. Estas son inocentes instrumentos de que se vale el demonio para lograr todos esos otros fines: materia inconsciente, que sirve de pasto á la liviandad de los galanes; pobres ángeles, que juegan con el infame que en su interior mancilla su pureza, con la misma candidez con que jugaría un niño con la serpiente venenosa que mansamente le halaga. . . . ¿Y quiere usted que le diga más? . . . Pues de este número, señora Condesa, no ha salido usted todavía al cabo de sus cincuenta años y pico. . . . Y esto, que tanto la honra, es justamente lo que causa su desdichada ceguera: porque no hay virtud, por hermosa que sea, que fuera de tiempo y sazón, no pueda convertirse en vicio; y la candidez y la inocencia, con ser tan be-

llas, son primas hermanas de la tontería. . . . ¡Sí, señora Condesa, de la tontería! . . .

La voz de la señora parecía haberse ocultado en las extensas cavidades de su anchuroso pecho, negándose á acudir á la garganta: quiso hablar, pero el clérigo le atajó la palabra, diciendo:

—A todo ese conjunto, le llama el mundo galantería, inocente coquetco, expansiones de la juventud, etc. . . . Pero la moral, señora, la ley ce Dios, que condena lo mismo el pecado de pensamiento que el de obra, lo mismo el pecado del que induce que el del que coopera, lo llama libertinaje del espíritu, prostitución de las almas. . . . Vea usted ahora, señora mía, con cuál de estas dos luces quiere iluminar sus salones. . . . Si con la del mundo, déjelos abiertos; porque, con ser tan malévolo el mundo, poco ó nada encontrará en ellos que censurar según su criterio. Si con la de Dios, ciérrelos al punto; porque aparecerán entonces en ellos muchas, pero muchas inmundicias! . . .

La Condesa resolvió, como si el aire faltase á sus pulmones, y dando el clérigo un poco de aliento á los suyos, prosiguió:

—Me dirá usted que mil razones sociales exigen, por lo menos, la tolerancia del trato de esta especie entre hombres y mujeres. . . . No lo negaré en absoluto, por más que rotundamente lo niego en muchos casos concretos; pero mientras la malicia de los hombres haga de este trato una verdadera prostitución moral, la conciencia tiene que someterlo á la ley de todas las prostituciones. . . . Y sepa usted, señora Condesa, que los moralistas que no niegan al Estado la tolerancia de casas infames, prohiben al individuo arrendar las suyas para tan asquerosa industria, sin razones poderosísimas, muy difíciles de encontrar. . . . Crudo es decir que aplique usted el cuento á los bailes de su casa; pero, haciendo la conveniente rebaja, no hay más remedio que aplicarlo, señora mía. . . . Que esto es duro de oír. . . . ¡Durísimo! . . . Que es asqueroso de decir. . . . ¡Asquerosísimo! . . . Pero, si no se oye la verdad á gritos, fuerza será decirlo á cañonazos; y lo que está usted oyendo, es la verdad, señora; la verdad pura, desnuda, dicha á cañonazos. . . . Y si duda usted de lo que sea, pregúntelo, no á ellas, que son en su mayor parte tan ciegas como lo es usted misma. . . . Pregúntelo á ellos, á ellos, que son los que ven la comedia entre bastidores. . . .

Y aquí se calló el clérigo cepillando con la manga de la sotana los encrespados pelos de su sombrero de teja. La Condesa quiso hablar y dió un bramido, quiso resollar y la cólera la ahogaba. Llévose, al fin, las manos á la cabeza, y con los matices violados de la apoplejía en el rostro, exclamó á retazos:

* —¡En mi vida he oído mayores desvergüenzas! . . . ¡Siempre creí que era usted un saco de rarezas! . . . pero nunca pensé que un hombre de su saber. . . . de su virtud. . . . que viste ese hábito. . . . que entra en mi casa hace cuarenta años. . . . me insultase de ese modo. . . .

—Señora, usted me ha preguntado, y yo he respondido. . . . ¿Qué culpa tengo yo de que la verdad tenga en ciertos paladares el sabor de insulto?

—¡Me quejaré al Arzobispo! ¡Sí, señor, me quejaré al Arzobispo! — exclamó la Condesa.

Y la tempestad que bramaba en su pecho se deshizo en lágrimas, como en lluvia se deshacen todas las tempestades. El clérigo se puso de pie, y recobrando de repente su aspecto bobo y su tono compungido, dijo:

—Conque, ¿quiere usted algo para la Madre Priora? . . .

—¡Nada, nada, quiero! — gimió la Condesa.

—Pues que usted se conserve buena. . . . y cuando tenga un ratito de tiempo, lea la historia de *Gil Blas* y el *Arzobispo de Granada*. . . .

Y volviendo el clérigo la espalda, se dirigió á la puerta cojeando... Oyóse entonces en el salón vecino una voz destemplada que gritaba afectuosamente:

—Señor don Rufino, mi amigo y dueño!... ¿Usted por aquí?... ¿Y se va usted cuando yo vengo, ingrato amigo?... Pero cúbrase usted, por Dios, mi señor don Rufino, que soplar aquí muchas corrientes... ¡Las corrientes son temibles!... ¿Sabe usted lo que dijo el diablo á Lutero?... ¡Lutero!... ¡guárdate de las corrientes, que me haces mucha falta!...

La voz se desvaneció por un momento, como si se alejase para despedir á don Rufino, y á poco apareció en el gabinete, seguido de un alférez de húsares, un caballero muy calvo, que entró diciendo, con el gesto de Cicerón en el Senado romano:

—Condesa!... ¡Catilina está en las puertas de Roma!.....

Y dejando el ronco son de la trompa bélica, por el suave tono del pastoril caramillo, añadió, indicando á las tres primas, que en aquel momento aparecían en la puerta de enfrente.

—¿Pero quién teme á Catilina... estando ahí las tres Gracias, Aglaé, Pasitea y Eufrosonia?.....

Aquel señor era don Recaredo.

(Continuad.)



El Secreto de la Belleza

consiste principalmente en la buena salud. El color de la rosa, los contornos de una Vénus, el brillo de los ojos no son atributos de una mujer extenuada ó anémica. Aquellas de nuestras lectoras que deseen ser bellas deben procurar adquirir la salud. El color pálido, y la delgadez son efectos de una causa oculta. La anemia y extenuación indican que el sistema no recibe la grasa necesaria de los alimentos ordinarios. **Falta de carnes significa falta de grasa.** En el grabado que precede se ilustra la restitución de la belleza por medio de la recuperación de las carnes. La misma cara se transforma de extenuada á saludable; antes sin atractivos, ahora hermosa. ¿Necesitamos añadir que la transformación se debió al uso de la Emulsión de Scott, el gran reconstituyente productor de fuerzas y creador de carnes?

P. D.—El grabado no es alegórico, ilustra un caso real.

GLOBOS
y fuegos Piro-ténicos para día y de noche.

El que suscribe, acostumbrado por larga práctica, en la confección de esta clase de divertimientos, como lo ha observado recientemente el público en las fiestas de Santo Domingo y de Cartago, ofrece ejecutar los que se le encomienden á gusto del que los desee, para toda clase de festividades.
Heredia, Plaza del Carmen.
J. Emilio Morales.

VENDO

en muy buenas condiciones, mi casa de habitación, con un solar de 30 metros de frente, por 34 de fondo.

Emilia v. de Guardia.

Por \$ 3,000 al contado.

Vendo en "Rio Macho," una manzana de cafetal grande, media de pequeño y una y media de caña de azúcar y milpa, y además una casa de habitación, como con un cuarto de terreno, también plantado de café frutal. Puedo dar plazos con el 1% de interés.

Santo Domingo, Agosto 27 de 1895.
FEDERICO SAÉNZ.

MASSACHUSETTS
BENEFIT LIFE ASOCIATION DE BOSTON.

Seguros de vida
SEGUN EL SISTEMA MODERNO
50 % de economía.

Agente General,
Guillermo Pradilla.

Agentes Banqueros,
Banco de Costa Rica.

Médicos examinadores,
Rojas & Soto.



EN VENTA.

Una bomba de vapor.—Una sierra circular.—Un carretón de familia.—Una compuerta de cigüeña para fuerza de agua.—Compuertas de hierro para pilas de café.—Dos bombas de mano.—Seis balcones de hierro forjado.—Quinientos pies de tubo de una pulgada interior (Codos, uniones, conexiones, etc.)—Un arado grande.—Un excusado de tierra.—Dos zarandas de Mason. de quebradores.—Un carro para rieles pequeños.—Varias ventanas y puertas.—Basas de piedra y de madera.—Trescientos pies de tubo de 1/2 pulgada interior.—Ruedas para carretones de mano.—Ruedas de dientes, piñones, etc.

Entenderse con **MATÍAS NÚÑEZ**, frente al nuevo Teatro.
J. F. Echeverría.

Matias Núñez,
ofrece al público sus servicios para obras de Carpintería y Ebanistería, las que ejecutará con esmero y exactitud. Ha establecido su Taller en la calle 22, nº 52, frente al Teatro nuevo.

También ofrece maderas listas, de buena calidad, como tablas, tabloncillos, alfajtas, tablilla y toda clase de maderas de construcción.

SALVADOR ARGÜELLO
ABOGADO
HEREDIA.
Oficina permanente.—Casa esquinera del Presbítero Hernández, detrás de la Iglesia del Carmen.

MORRHUOL
de CHAPOTEAUT

El Morrhuol contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao, salvo la materia grasa, y obra más rápidamente que el aceite, cuyo peso representa 25 veces.

Los trabajos publicados por la Academia de Medicina de París, y las experiencias efectuadas han probado que el Morrhuol es mucho más eficaz en la Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, las Enfermedades del pecho, el linfatismo y raquitismo de los niños. Desde los primeros días, cesan los sudores nocturnos, renace el apetito, la tez se anima, el peso del cuerpo aumenta, los enfermos experimentan sentimiento de bienestar y fuerza, sobre todo en las piernas, la tos disminuye y acaba por desaparecer.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

MORRHUOL CREOSOTADO
De CHAPOTEAUT

El Gayacol, principio activo de la creosota de haya, asociado al Morrhuol (principios activos del aceite de hígado de bacalao) en combinación perfecta, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra la Tisis laríngea, la Consunción, la Tuberculosis en segundo y tercer grado. Merced a sus propiedades antisépticas, el Morrhuol Creosotado ataca el microbio de la tuberculosis y produce la rápida cicatrización de las cavernas del pulmón.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

INYECCIÓN DE GRIMAULT Y C^{ia}
al Mático

PREPARADA con las hojas del Mático del Perú, tan populares para la curación de la blenorragia, esta inyección ha adquirido en poco tiempo reputación universal, por ser la sola inocua y cortar con brevedad los flujos más tenaces y dolorosos.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

JABONES MEDICAMENTOSOS
de GRIMAULT Y C^{ia}, 8, Rue Vivienne, PARIS

JABON SULFUROSO
contra los granos, las manchas y eflorescencias a las que se halla expuesto el cutis.

JABON SULFO-ALCALINO
llamado de Hélmérich, contra la sarna, la fíla, el pitiriasis del cuero cabelludo.

JABON DE ALQUITRAN DE NORUEGA
contra las comezcas, los empeines, la herpes, el eccema y el prurigo.

JABON DE ACIDO FÉNICO
preservativo y anti-epidémico.

Kananga del Japon
RIGAUD Y C^{ia}, Parfums

Proveedores de la Real Casa de España
8, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, persiguiéndolo débilmente.

Extracto de Kananga
Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Acéite de Kananga
Tesoro de la cabellera, que abriga, hace crecer y cuya caída previene.

Jabon de Kananga
El más grato y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga
limpia la cabeza, abriga el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.

BOTICA

"La Victoria"

—DEL DOCTOR M. ZUÑIGA.—

Acabamos de recibir los artículos siguientes:

PERFUMERIA:

Papel de Oriente para perfumar las habitaciones, pastillas de violeta para perfumar la boca, cosméticos para los labios. Extractos de olor de: *Ilang-Ilang*, Céñiro oriental, Belleza, Violeta blanca, Reseda, Heliotropo, Lucrecia, Lilas de Persia, y Directoire. Dentorina Rigaud, Agua de Lavanda inglesa, Polvos dentífricos de Rigaud, Chinos, Ilang Ilang, Kananga, Maoteña. Crema de Kananga y de Perlas. Cosméticos para el pelo: blancos, negros, blondos, castaños etc. Jabones de: Kananga, Reseda, Heliotropo, Victoria, Lilas de Persia, Flores de Mayo, Lechuga y Afrecho. Brillantina Parisiense. Agua de Kananga.

DROGAS Y MEDICINAS.

Perlas de pepsina Chapoteaut, Glóbulos sanguíneos, Jarabe de fosfato de hierro de Leras y de Dusart. Cápsulas de antipirina. Cigarrillos de estramonio ó indianos. Gránulos de: pepsina, -stricnina, pilocarpina, etc. Inyección y cápsulas de Mático. Jabones medicinales de: ácido fénico, bicloruro de mercurio, azufre y glicerina. Pastillas de: tolu, clorato de potasa Palangicé, cocaína, ipecacuana y pepsina. Jarabe de rábano iodado. Vermífugo de apazote. Mata dolor. Cordial de zarzamora y de cáscara Sagrada. Vino de Pepton y de Coca. Emulsión de aceite de hígado de bacalao. Peptona pura en polvo. Pancreatina. Tabletas comprimidas de fenacetina. Esencia de vainilla y de chocolate. Tafetán inglés. Magnecia de sal de frutas.

La bien acreditada casa Rigaud & Chapoteaut nos ha enviado para vender por su cuenta, nuevas preparaciones, que recomendamos al público como una verdadera novedad:

Cápsulas y Vino de fósforo, glicerato de cal Siropes de hipofosfitos de hierro y de fósforo glicerato de cal.

Horas de consulta del Doctor Zúñiga. $\left\{ \begin{array}{l} 8 \text{ á } 10 \text{ a. m.} \\ 12 \text{ á } 2 \text{ p. m.} \\ 7 \text{ á } 8 \text{ p. m.} \end{array} \right.$

Apartado 66. Teléfono. 142.

A VISO.

Tengo el gusto de avisar á mis clientes y al público que acabo de recibir las tan acreditadas

Pailas de hierro

conocidas como de las de mejor calidad importadas hasta el día.

También se está renovando constantemente el surtido de vinos puros, de los que encontrará siempre el consumidor venta al por mayor y menudeo.

Especialidad en vinos de

Priorato para mesa y

Cartuja para consagrar.

Luis Arce.

Carretillos

Ya llegaron las famosas ruedas sólidas de palo y rayo.

Ultimamente se recibió un bonito surtido de cortes y **Zapatillas para baile** en

"La Villa de París."

Esquina Parque Central

Robles & Romero.

¡Consérvese la Salud!!

MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.

El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga.* &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Fascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gofa y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DÓISIS de 25 á 50 CENTIGRAMOS.

HEADLINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemigrania**, y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA.—¡NUNCA FALTA!!
De venta en todas las Boticas.

FARMACIA CENTRAL.

DOCTORES

ROJAS & SOTO.

Surtido completo de drogas, especialidades farmacéuticas y artículos concernientes al ramo de Botica.

Preparaciones de **Hemoglobina**, bajo la forma de vino, Elixir y Grageas, poderoso reconstituyente de la sangre. Estas preparaciones contienen el hierro tal como existe en el glóbulo sanguíneo y permiten administrarlo á grandes dosis sin fatigar el estómago, producir irritación, ni ennegrecer los dientes.

ESENCIAS inglesas para jarabes.

Vinos medicinales.

Artículos de patente.

Especial cuidado en el despacho por mayor, bajo el principio de no introducir al país sino

Artículos de absoluta pureza.

Estando una persona competente especialmente encargada del despacho de los pedidos que recibe la casa, éstos son remitidos sin retraso alguno.

El despacho de recetas, estando á cargo de un farmacéutico diplomado, el público tiene garantías de que las prescripciones de los señores Médicos son ejecutadas con toda escrupulosidad.

Botica de San José

DEL DR. J. RAMON GALLEGOS,
En Cuesta de Moras.

Este establecimiento ha sido de nuevo abierto en el local que ocupaba antiguamente. Aquí encontrarán mis clientes en particular, y el público en general, un variado surtido de medicinas, productos químicos y farmacéuticos y medicinas de patente.

Aquí se vende el CURA-CUTIS del Dr. Breakey para las *pecas* y otras manchas cutáneas.

Se despachan recetas á precios sumamente baratos.

San José, Julio, 1895.

EL SANTISIMO ROSARIO,

REVISTA MENSUAL ILUSTRADA

bajo la dirección de Padres de la Orden de Predicadores.

Dirección y Administración en el Convento de S. Pablo, Palencia.

En esta Revista, además de los artículos propios del título, se publican otros científicos, religiosos, históricos, biográficos, sección de noticias particulares y generales, y un grabado ó dos en cada número. Tiene la Revista 56 páginas, por lo menos, en tamaño de 4º, papel satinado y cubierta de color.

Su precio al año \$ 3.50.

Adelanto de fondos.

Adelantamos fondos contra consignaciones de café de la próxima cosecha sobre cualquiera de las siguientes casas que representamos en este país:

SEÑORES CHALMERS GUTHRIE & C^a, de Londres.

CASTLE BROS., de San Francisco Cal.

MUÑOZ & ESPRIELLA, de Nueva York.

Para pormenores entenderse con

Sharpe, Chalk & Co.

San José, Agosto 27 de 1895.

AVISO.

En más de 400 manzanas de buenos repastos de guinea y ajengibrillo, recibo en San Mateo, ganado vacuno, pagando al contado un peso al mes por cabeza, y ganado caballar á un peso cincuenta centavos.

Juan Vte. Trejos.

Tip. de San José.